

EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Año I



San José, Costa Rica, lunes 3 de febrero de 1908



NUM. 17

JOSÉ M^a BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES
— SAN JOSE, C. R. —
Detrás del Edificio Metálico y frente a la Tipografía Nacional

FRANCISCO E. FONSECA

MÉDICO Y CIRUJANO
Despacha en la «Botica del Comercio»

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN
Frente a don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA
Frente a don Federico Tinoco

DRA. CRUZ DE COBLENTZ

CIRUJANA DENTISTA AMERICANA
Oficina Dental contigua a «La Proveedora»
de Andrés Sandoval.

MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —
Avenida 5^a Oeste. Número 189. Frente a la
lechería de don Gordiano Fernández.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN

ABOGADO Y NOTARIO
75 varas al E. del Banco Anglo Costarricense

NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO
Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández
Avenida Central Este.—N^o 260.

PEDRO CALDERÓN N.

PROFESOR DE MÚSICA
AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS
Garantiza el trabajo

YOUNG ANDERSON

PROFESOR DE INGLÉS
125 varas al Sur del Palacio de Justicia

TIENDA DE NOVEDADES

— DE —
MANUEL ROMERO
NOVEDAD! —o— NOVEDAD!
SOBRETODOS PARA SEÑORAS
CORTES PARA VESTIDO
Todo de las últimas modas de París.

GREMIO DE SOMBREREROS

Avisamos al comercio y particulares de esta capital y de
provincias, que se ha abierto un TALLER DE SOMBRERERÍA,
frente al Salón Boliche, en el cual se venden sombreros
al por mayor y menor, a precios equitativos.—También se
arreglan sombreros de todas clases.

SASTRERÍA ITALIANA

DE SCAGLIETTI Y SOBRINOS
Especialidad en trajes de baile.—El muy famoso LIMPIADOR
UNIVERSAL que quita cualquier mancha.—Un inmenso surtido
de CHALECOS hechos, última novedad.

LA GEISHA

Cantina situada frente a LA GRAN SEÑORA.—Especialidad
en cocktails.—Toda clase de refrescos.—Aseo esmerado.—Sa-
lones reservados para damas y caballeros.

PIANOS Y ARMONIUMS

ANDRE GAUCHERAND
Ofrece a este respetable público, afinar y componer pianos
y armoniums ó sea todo instrumento de viento y cuerdas a un
precio módico y se encarga de reformarlos como carpintero y
charolarlos a la mano. Se encuentra en la esquina del
mercado, frente a la oficina del Lic. don Luis Cruz Meza.
El que ofrece esto ha trabajado por seis años en la fábrica
de M^s. ANDRÉ DELMOULY, de Bordeaux, y dieciocho me-
ses en la casa de PLEVEL, de París.

SE VENDE

una finquita a poca distancia al Sur de la Iglesia de Curri-
dabat, constante de poco más ó menos 4 $\frac{1}{2}$ manzanas de café y
1 $\frac{1}{2}$ de potrero. Tiene adentro el Río Tiribí y una vertiente de
buena agua de invierno y verano y con magníficas vistas que
lo hacen muy apropiado para hacer una vivienda. El clima es
de lo mejor del país.—Para pormenores diríjase a don
JOAQUÍN LLINAS

CARLOS CERCONI,

CONTRATISTA-CONSTRUCTOR
Edificios públicos en general de hierro ó manpostería,
casas particulares, puentes, etc. etc. y reparación en general.
Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en
sus compromisos.
Barrio de Amón, 50 varas al Norte de Benjamín Piza.

LUIS V. AZUOLA

TIENDA NOVEDADES
Esquina frente al Banco de Costa Rica

— CON EL NOMBRE DE —

LA NUEVA AGENCIA

he vuelto a establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de
comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial,
no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos a
la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado a una persona
competente en leyes.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está a la vista y ejecuto
la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de
los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada
y los de una imprenta que trabaja a toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de
iglesia y de misa. Trabajo a toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo a mis
órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y
provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al
esmero de su fabricación y a ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gela-
tina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso
aparatos recién importados y los últimos procedimientos.



“Purificación”

Remedio contra las enfermedades de la sangre
DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

LA BOTICA ORIENTAL SE TRASLADARA

á la esquina donde estuvieron
“Las Ciudades de Italia”

ODIO HERMANOS

Prudencio Odio José María Odio
PANADERÍAS: “LA SOLEDAD” y “LA ESTRELLA”
Envían pan a domicilio — Pan caliente á todas horas
TELÉFONOS: 147 y 286.—APARTADO 200

La Zapatería de NIGRO y BENAVIDES

Ofrece al público el mejor trabajo que se elabora en Costa Rica. MATERIALES DE
PRIMERA.—Estilos modernos de Europa y Estados Unidos.

Se mandan libre de gastos en toda la República
— SAN JOSE, COSTA RICA —

GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencias y Comisiones
SAN JOSÉ.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.
Oficina: en San José, Avenida Central Este, N^o 200

DE HEREDIA

Circula entre algunos la voz de revolución
contra las malas autoridades. Se nos trata
de ignorantes y tiranos.

¡Hola, conque no les cuadra la cantante
verdad!

Ahora bien: si no convienen con nuestro
justo modo de proceder y nosotros continua-
mos siendo víctimas de tantos vejámenes y
atropellos, es preciso aclarar con calma todo
para que las personas de lo «alto» y el gene-
roso público juzguen, y así den su sentencia
como les dicte la conciencia.

Punto 1^o—(Los tiempos memorables del
gallero Coronel Cincha.) ¿No recuerdan us-
tedes y el mismo señor «Claudio» de este fa-
moso jefe de la valentía y la consideración?
Ahora veo que ñor «Claudio» es hombre que
hoy está aquí y mañana allá: ¿no recuerda
de una conferencia que tuvimos acerca de un
tal Rojas y que se puso como herido por un
rayo tan sólo porque le hice recuerdos y le
dije que tal vez volvería el pájaro a su nido?
¿Y cuál fué su indignada contestación? Que
un señor les había prometido que todo el
tiempo que él viviera... ese fulano no volve-
ría a repartir hojas sueltas sin compasión.
¿No nos dijo a mí y a otros dos amigos que
ese era papel quemado y hasta le dijo ateo?
Ahora recuerdo de su última palabra: ese,
tiene que guardar para siempre cuarentena,
pues ya que esto está desinfectado, no vol-
veremos a infestarlo. Al irse y darnos la
mano dijo: ¡Sólo el demonio podría hacer una
tontera! Recuerda también el tiempo de los
soldados talabarteros ganándole al Estado
en lugar de ser al negociante? ¿Y cuando la
casa de Cincha estaba servida por los «de or-
den y seguridad» los mismos que corretea-
ban gallos, curaban boqueras, afilaban espue-
las, recortaban las alas, cola y pico, para
que dieran buenos y gananciosos retopes?
Cuando traían guineos para purgar los que
estaban llenos de «bubas» (cuando separa-
ban los que cantaban muy bien...) Cuando
los domingos a las 11 a. m. hacía de centi-
nela en la puerta de la gallera y allí alistaba
asuntos políticos y galleros; cuando decía:
pongo cuatro a cinco y voy al giro... porque
ya tenía seguridad de que triunfaba...? ¿No
recuerdan mis estimados lectores de otro fu-
lano de estampillas y que para más señas
desempeñó dos papeles políticos para caer
parado como los gatos, que a última hora
decía: aquí muchachos, que el patas blancas
gana, pues está cuidado, correteado y yo y
los otros sabemos a qué nos atenemos; hasta
con boitanas el nuestro y el otro con limpias
espuelas ganamos. Pero del modo que nos
ganaron, el gallo tenía que perder; lo perdi-
mos casi agotado de tanto... cuidado.

¿Recuerda que ese señor decía: en la noche
dénles cincha, que yo soy responsable? ¿Re-
cuerda de Pedro Suplefaltas, concertado, que
por donde iba el ciego llevaba el bordón, pa-
ra asegurar el maíz del año? Este correspon-
sal es testigo desde el 89 cuando presencié
todo lo que pasó en Barba. Soy viejo y fui
discípulo suyo; hágame esta adivinanza.

¿Recuerda cuando decía Suplefaltas: mis
queridos subalternos; no pasen por donde
están aquellas casas de juego Esquivel y
compañía, porque hay al través de la calle
un bambú... que dice haber allí enfermo de
gravedad, y los burros orejones... tomaban
otras líneas? ¿No oyó quejarse lastimosamente
a muchas familias de la perdición de
sus hijos é hijas? Ahora bien: uno recuerda
lo que le interesa y lo demás no...

Punto 2^o y faltan 82 más. (El cuerpo de
policía.) Una de las cosas principales que
deben tener los pueblos, es un buen cuerpo
de policía y que sus jefes sean honrados y
serios y que no se valgan de sus galones pa-
ra conquistar mujeres.

Vea hasta dónde llega el cinismo de cier-
tos policías: en esta ciudad hay una casa, la
cual visitaba con mucha frecuencia uno de
bastón. ¿Qué resultó? Que ahora la madre
de una criaturita llora sin cesar su desgra-
cia; todo el público lo sabe. ¿Y cómo no he-
mos de hablar cuando las cosas están a la
vista? El gobierno debe agradecer todo esto,
pues lo que queremos es ayudarle a emplear
la zaranda y que las autoridades giren de
otro modo y no así. Creo que es fácil organi-
zar una buena policía, pues entre los mismos
hay personas muy honradas y dignas de
atención, pues como nosotros no somos in-
justos para hablar de todos nos ocupamos y
hasta de algunos que sus mismos jefes cono-
cen. Dejemos esto aquí y aguardemos un
poco. Había dejado otro espacio para enju-
gar con caridad las lágrimas de ñor «Clau-
dio» quien a estas horas está gravemente en-
fermo, lo que siento bastante.

Por hoy que me perdonen los lectores que
no continúe, por la razón que tal vez no haya
campo en el periódico para todos los traba-
jos y como día con día EL CRONISTA se abre
campo en todos los pueblos, se les debe dar
lugar a los nuevos suscritores y colaborado-
res para que externen debidamente sus ideas.
Todavía me quedan ochenta y dos puntos
que tratar, lo que no hago de una vez por-
que temo la muerte de «Claudio» y como es
medio sofocado del talento puede ser que se
tuerza el bigote.

CORRESPONSAL

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR,

Miguel A. Salazar,

Avenida 2ª Oeste

ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

Saldrá todos los lunes

Suscripción 3 meses ₡ 1-00
Número suelto 0-10

LAS ECONOMIAS

"Vale más tarde que nunca" reza el refrán, y ahora bien lo podemos aplicar porque viene amoldado á la cuestión que nos proponemos tratar.

Al discutir el presupuesto, el año pasado, la minoría que representa la mayoría, se empeñó en hacerle recortes empezando por donde debía hacerlo. Esto es, por los empleados inútiles, pensiones altamente injustas y elevados sueldos.

¿Cómo ha de ser justo que se les rebaje el sueldo á los empleados de menor cuantía, y no se haga con el presidente de la República que recibe ₡ 2,000.00 mensuales, con los secretarios de Estado que ganan ₡ 700.00 y los subsecretarios,—puestos innecesarios desde luego que hay oficiales mayores—que perciben ₡ 350.00?

¿Por qué ha de sacrificarse el Erario pagando pensiones á familias cuyos jefes vivieron siempre disfrutando buenos sueldos de la Nación? No deben en manera alguna existir pensiones, y las únicas que nosotros consideramos bien merecidas, son las que se dan á esos inválidos y achacosos viejecitos que tan bien se portaron en las campañas del 56 y 57. Después, cualesquiera otras nos parecen indebidas.

Ya que tan á destiempo se está convenciendo el gobierno de la necesidad de entrar por el camino de las economías, nos parece racional que, sin miramientos de ninguna especie, entre de lleno á efectuarlas; pero para ello, es preciso se despoje de toda amistad y consideraciones, que no debe tener quien maneja caudales que no le pertenecen y que, por lo tanto, está en la ineludible obligación de defenderlos á todo trance, de los voraces individuos que ya se han acostumbrado á mirar como suyos los dineros de la Nación, que no quieren desprenderse del presupuesto ni buscar otros medios de vida si más difíciles bastante decorosos.

Si el gobierno deja obrar á los hombres más importantes del Congreso y respeta lo que en ese sentido dispongan, esté seguro de que el Tesoro sentirá un alivio de ₡ 2,000,000.00 sin que se resienta por ello la buena marcha de la administración pública ni que tengan que acudir á implorar la caridad, sino aquellos seres cuya degradación ha llegado al colmo, los cuales merecen el anatema nacional.

Una rebaja equitativa y prudente en los sueldos de ₡ 50.00 para arriba y una atinada supresión de empleados de lujo vendría á colocar la balanza económica en situación bonancible, pudiendo prestar apoyo decidido y práctico á la agricultura, mina inexplorada y que bien atendida podrá devolvernos nuestro crédito y sentar sobre bases sólidas nuestro prestigio de pueblo pacífico y laborioso.—P. P. GIL.

LA CONCESIÓN DE AGUAS

— Á LA —

ELECTRIC LIGHT COMPANY

Por conducto del señor Presidente de la República fué presentado á la Municipalidad un proyecto de con-

trato, entre la Empresa del Tranvía y el Ayuntamiento de San José. El asunto es de tal importancia que merece meditarlo bien, y aun cuando está en manos de una comisión para estudiarlo, creemos que esa comisión debiera ser integrada por dos ó tres personas de fuera de la Municipalidad. Se trata nada menos que de conceder por 56 años la fuerza de agua de la acequia de la cañería.

La Compañía ofrece á la Municipalidad algunas ventajas, pero opinamos que no son compensación suficiente, si se toma en cuenta lo que ha de producirle la poderosa fuerza que va á explotar. Entendemos que esa fuerza estaría muy bien en manos del ayuntamiento en donde podría encontrar el medio de obtener dinero para salir de sus deudas.

Opinan Ingenieros entendidos que esa acequia, dada la cantidad de fuerza que ha de desarrollar, la cual puede aprovecharse en diferentes puntos, sería más que suficiente para prestar el servicio de alumbrado público y privado de San José y mover los tranvías existentes y algunos ramales más que pudieran extenderse. Calcúlese, pues, el inmenso valor que esa fuerza bien desarrollada puede tener, y los insignificantes beneficios que la Municipalidad recibirá á cambio de una concesión, por un lapso de medio siglo.

Por eso, señores municipales, debéis tener presente la experiencia adquirida á dura costa para la Nación, al hacer concesiones, y la misma Municipalidad, con la Empresa del Mercado, por ejemplo; debéis reflexionar mucho y consultar con los hombres entendidos é imparciales antes de comprometer esa mina cuyo filón está á la vista de todos.

Para hacer concesiones desventajosas siempre queda tiempo, y si una fuerza superior os obliga á ello, que al menos sepa el público que todo se ha perdido menos el honor vuestro.

POR LA MUJER

Jamás me imaginé que una principiante como yo provocaría las iras de literatos afines, cuyos dardos van á herir inocentes.

Cuando en la contienda de las ideas faltan argumentos, se apela siempre á las armas que sólo usan quienes carecen de hidalguía.

Por eso no me explico la intromisión del gallardo poeta que ha salido lanza en ristre cual otro Quijote en defensa de su Dulcinea, asestando indirectas á una persona que no ha tenido absoluta ingerencia en mis cartas publicadas en EL CRONISTA y La República.

Sólo la suspicacia y excesiva susceptibilidad de temperamentos nerviosos pueden haber ofensas ó alusiones personales, en escritos que no tienen otra mira que hacer campaña en favor del bello sexo, con el loable fin de obtener para nosotras derechos y consideraciones que bien merecemos, mas nunca con el deseo de molestar á criatura alguna.

La señora de Mc. Grigor debe de estar agradecida por haber sido yo la causa de que tan apuesto caballero haya salido á la palestra pretendiendo defenderla de imaginarias ofensas; desde luego ha de estar ufana y satisfecha y santas pascuas.

NOTA.—Escrito lo anterior, veo en La Prensa Libre, copiado un párrafo de la carta postal á que me refiero en que se habla de las groserías enderezadas por una campesina, á la señora de Mc. Grigor. Yo pregunto: ¿En dónde están esas groserías estampadas? Nada, que

«Todo es según el color
Del cristal con que se mira.»

En cuanto á lo del alcohol, el alcohol, ignoro á quien se quiere ofender, porque lo que es á mí... no me doy por aludida.

Continúo después de este ligero incidente ayudando en su tarea á Pepita Jiménez y Lola Montes, pues las teorías de Anita Sotela no me parecen buenas.

Despojadas nosotras de los sentimientos religiosos que son la base principal en que se asienta nuestra fuerza moral, vendríamos á ser seres aún más desgraciados. ¿En qué fuente iríamos á buscar el apoyo que ha menester nuestra débil naturaleza? ¿A dónde acudiríamos en los momentos de tribulación para hallar consuelo y lenitivo en nuestros dolores y amarguras?

La madre á quien arrebatan á su hijo para llevarlo á derramar su sangre en defensa de causas para ella desconocidas ó á quien la fatalidad lo conduce á un presidio?

¿Qué bálsamo es más poderoso para aliviarla en medio de sus desgracias que elevar una plegaria al cielo? ¿Qué mujer en el mundo podrá negar que después de haber rezado sus oraciones, aún en medio de las más crueles congojas, se siente aliviada y fortalecida y como poseída de un espíritu vivificante que la reanima? ¡Oh! ¡por Dios! no prediquéis doctrinas que nos priven de esa panacea que cura todas las enfermedades del alma y la vigorizan! Pedid para nosotras leyes que nos amparen y severos castigos para los hombres que sólo sienten por nosotras amores concupiscentes y que una vez satisfechos nos miran, no como á seres dignos de respeto, sino como á cosas despreciables.

Luchemos por nuestra autonomía, pero dentro del hogar y en el seno de nuestra santa religión. ¿Qué dicen de esto Lola Montes y Pepita Jiménez?

Curridabat, enero 28 de 1908.

UNA CAMPESINA

Recomendamos á nuestros amigos y abonados la lectura del siguiente artículo:

PUNTOS BLANCOS,
GRISES, OSCUROS Y NEGROS
DE LA CONFERENCIA DE COPALCHI
(COLABORACIÓN)

PUNTOS BLANCOS.—El cielo, que estaba despejado, límpido y sereno; la pechera del General Zelaya; el papel en que se firmó el tratado (ó los tratados); los manteles que cubrían las mesas; los platos, la sal y, sobre todo, la leche que consumieron las respectivas comitivas, inclusive sus jefes; los delantales de las jamonas cantineras ó alegres *vivanderas*, como dijo El Noticiero; el alma albsima y candorosa de don Cleto; el regocijo núbil de los bravos caballeros que acompañaban al Presidente de Costa Rica; la inocente fascinación de Borges, el erudito; las relucientes y olímpicas cabezas de los olímpicos personajes; los cañones de Costa Rica, por su actitud de vírgenes pudorosas; la espada del Coronel Calsamiglia; los dulces ensueños de Pfo. Fernández; las almohadas en que reposaron los cerebros fatigados de los señores Presidentes de Nicaragua y Costa Rica.

PUNTOS GRISES.—La musa melancólica de Rubén; las undosas cabelleras de los doctores Valverde y Barrios (el Modesto); el uniforme de los soldados costarricenses; los tristes presagios del éxito dudoso de la Conferencia; la melena hirsuta del Ministro de la Guerra de Nicaragua; la peligrosa y comprometedor elocuencia del Lic. Martín; el hambre que sufrieron los artilleros de Costa Rica; el moño de la virginal espada del General Quirós; el fraternal abrazo de Zelaya; los entusiasmos bélicos de Brenes Mesén; el discurso unionista; el humo de los cañones; los ejercicios coreográficos de los cadetes; la empalagosa charla del doctor Maldonado; las miradas oblicuas y escudriñadoras de don Santos; la incansable actividad de don Ricardo Pacheco; la sotana del Padre Vilá; el carácter oficial del Presidente del Ateneo de Costa Rica; las biografías de don Cleto que publica la prensa de Managua; la ubicuidad de don Rafael Iglesias, que oía y veía todo lo que sucedía en Copalchi; la desesperación, inquietud y ansiedad del Licenciado Venegas manifestadas telegráficamente desde Guatemala.

PUNTOS OSCUROS.—La ausencia del Ministro Anderson; el condado de los Brimont; la conversación privada entre ambos Presidentes; la avanzada del Ministro Castellón; los mojoneros que marcan la línea divisoria; el viaje á Managua del Padre Vilá; Perico, ayudante de Zelaya; el camino de Copalchi; los reconocimientos y exploraciones militares en territorio de Costa Rica; el resultado práctico de la Conferencia; el descomunal abdomen del Dr. Sánchez; los 500 novillos que los señores Condes introdujeron durante la Conferencia; la clemencia de don Cleto para con los asesinos de Gabriel Vega.

PUNTOS NEGROS.—La suerte de Madame Cabinet; la tinta con que se firmó el tratado; la presencia de Gámez; los treinta mil y pico de colonos que recibieron los Condes; el sacrificio de Gabriel Vega y la libertad de sus ultimadores; la conciencia tenebrosa de éstos, la masa encefálica de Zelaya, los planes ambiciosos, la presidencia de Centro América proclamada por Martín.

J. DE DIOS MATUS

PENSIONES

En estos momentos en que el Supremo Gobierno hace recorte de sueldos, suspende trabajos en las carreteras que representan la vida del país, justo nos parece llamar la atención de la Prensa para que se discuta si esas pensiones que el Congreso ha dado á ciertas familias pudientes que se dan el *laco* de saborear buenos habanos en muy elegantes berlinas, tienen razón de ser. Creemos que, sin aludir á personalidad alguna también existen verdaderamente acreedores á la protección del Estado: los hijos de los verdaderos patriotas que han sabido sacrificarse por su patria ó han conquistado algunos laureles en las campañas de Santa Rosa y Rivas en 1856 y que se hallan en verdadera pobreza, á quienes el Estado no ha prestado ningún auxilio.

Sosténgase el lujo de esas familias que viven á expensas de la clase trabajadora si no hay una voz de protesta; pero no olviden á los hijos de los que se han sacrificado y han llenado de gloria á la patria en los campos de batalla.

JUSTICIA

EL NUDO GORDIANO

(CAMPO PAGADO)

¿Habrá contradicción entre lo dicho por el Lic. don Ernesto Martín, cuando figuraba como propietario de la empresa *Patria* (periódico de oposición, cuya imprenta fué vendida al Gobierno,) en su artículo EL CORAZÓN ESTÁ ENFERMO y que reproduce La República del viernes último, lo dicho por El Pacífico y el reportaje publicado por El Noticiero, órgano gubernista, después de la llegada del Agente Confidencial, Lic. Martín?

Queremos oír las opiniones de los jóvenes, amigos nuestros, Lic. don Luis Cruz Meza y don Agustín Luján.

¿Nos dejarán con la curiosidad esos jóvenes que pertenecieron al bando *zuñiguista*?

UN ZUÑIGUISTA

DEL MOJON

El corresponsal de El Noticiero que debe ser algún empleado público, á juzgar por lo bien que maneja el incensario, afirma que el pueblo del Mojón está que no cabe de agradecimiento con el Jefe de la Nación, porque debido á él vamos á tener casa de escuela. A nosotros que nos gustan las cosas claras, nos permitimos hacer presente cómo se está llevando á cabo el edificio escolar. San Pedro contaba con ₡ 2,835.00 de empréstito escolar, negociado de acuerdo con la ley de 2 de agosto de 1888; ₡ 3,000 concedidos por la Municipalidad, de los fondos comunes del distrito, como ₡ 2,000 del detalle escolar y una suma ofrecida por el Congreso de ₡ 6,000, lo que da un total de ₡ 13,835.00.

Debemos advertir que un empresario ofreció hacer el edificio de que se trata por ₡ 10,600 y que si se ha invertido más en la construcción, debe correr el saldo á cargo de la Dirección de Obras Públicas, por no haber aceptado ese departamento la propuesta aludida.

De modo que no acertamos á comprender el motivo de gratitud que el pueblo mojoneño tenga para con el actual Presidente de la República, quien además está obligado, como tal, á dar impulso al progreso del país en todas sus manifestaciones, pues ese es el deber de quien llega á la Presidencia de la República, tanto más si su exaltación al poder ha sido contra la voluntad de la mayoría del pueblo.

VALENTÍN LEÓN.

Para los efectos de ley,—MIGUEL A. SALAZAR

Lo que en *tico* significa *Pic-nic*

Aseguramiento para muchos.
Nuevo horizonte para varios, y
Permisos (con sueldo) para los...

¿Qué quiere decir *Copalchi*?

Bebida... muy amarga y que abunda en el Valle de Brimont.

COSAS QUE DESAGRADAN

Los que inventan *pic nic* para vender sus huesos y salir de sus *latas*.
 —Los fusilamientos en países en que está abolida la pena de muerte.
 —Los calvos... del periodismo.
 —El andadito de ciertos periodistas.
 —El hablar de los Pedritos.
 —Los errores de *La Gaceta*.
 —La sesión espiritista del Valle de Bri-mont.
 —Los abrazos en las recepciones.
 —La destitución de varios peones encar-gados de la limpieza de los parques, para co-menzar las economías.
 —La próxima descomposición del Sello Blanco.
 —La tardanza del Mesías Mr. Keith.
 —Los continuos *punteos* de ciertos tipos en las esquinas del Mercado á gente traba-jadora para *jumarse* ó quitarse *gomas*, fin-giendo tener necesidad para otra cosa.
 —Los *tipos* que tienen valor de casarse, debiéndole á media humanidad.
 —Las gentes del campo y aún del centro de la ciudad, que interrumpen el tránsito en las calles de más ídem.
 —La parte exterior de la Iglesia de la Mer-ced sin repellar, por gastar el dinero en lu-jos de última hora.
 —Los que llegan tarde siempre.
 —Los policías vestidos de paisanos (con placa) que viajan en el tranvía persiguiendo al bello sexo.
 —Las gacetillas inmorales que publican los diarios semi-oficiales.
 —Los que comprometen á los empleados que tienen vendidos hasta tres sueldos, á que contribuyan para los *pic nics*.
 —Los que empeñan los relojes para con-tribuir á esas fiestas.
 —Los que se enojan porque no los invitan á los *pic nics*.
 —El *Figaro* enamorado reproduciendo siempre los mismos grabados en diferentes formas.

DE TRES RIOS

Cierto hombre, con traje femenino, que compromete á los jóvenes á contraer matrimo-nio.
 —Un curandero que la *pica* de emfrico, ganando dinero á los pobres.
 —Un aspirante á Alcalde ó Jefe Político, metido en cierta oficina en horas de trabajo.
 —Varios empleados públicos, recogiendo firmas de incautos para felicitar á quien no lo merece.
 —Los policías que deben y no quieren pa-gar.
 Basta, señor Director, y recuerde que «quien se pica, ajos come.»

BLUE BELL

DE HEREDIA

Los carretones de higiene del Mercado de Heredia, sin pintar, sin arreglar, etc.
 —El chispero de don Cirilo Rivera, en el Mercado, visitado por agentes del orden público en traje de paisano y tomando nota de los que llegan á comprar.
 —El servicio de correos que se hace entre el barrio de Mercedes y la ciudad.
 —Los policías que se visten de paisanos y llevan el pantalón azul del uniforme con el respectivo ribete y además estirando tama-ña *trompa*.
 —Que la policía, mientras está haciendo otras cosas, permita que se arrojen cáscaras de frutas en los pavimentos del edificio del Mercado, con peligro de las vidas y *haciendas* de los que no somos cletistas.
 —Que un sargento de apellido Solano, que coge cada *mona* más grande que un mapa-chín, diga que á un periodista no se le con-esta porque es un borrachín. Viejo, no sea usted poca pena. Lástima que su decencia no le permita que tomemos tragos juntos.
 —Que la Junta de Educación no vigile bien por sus intereses. ¿Cuál, garabato?
 —Que el estimable Gobernador y el respec-table Agente Fiscal, no vigilen de cerca los procedimientos de ciertos pájaros que viven al Norte de ellos.
 —Que á los músicos de la banda que traba-jan y no comen, les rebajen los sueldos (bien exigüos por cierto) y que á otros func-ionarios se les mida con manga ancha, es decir, copetón.

DE SANTA BARBARA

Cierta presumida maestría que se jacta de inteligente. Qué tal, porque soy de las Flores? En el próximo no le perderemos sus huellas.
 —Chiquillas que hace poco se han aparta-do de los senos de la madre y ya queriendo tener novios, que pueden ser sus papás.
 —El posta que viene á la hora que más le conviene.
 —Colibríes queriendo picar marchitas flo-res.
 —La loca Cristina hablando indecencias por las calles.
 —Los filarmónicos no contentos con el bombo.
 —Un señor que tiene agarrado un huesito y no lo quiere dejar; pero trabajaremos por-que le digan *far away*.
 —Un tal Luis que no tiene ni cara de mo-naguillo, haciendo pedidos al extranjero de medicinas y libros de sugestión con la firma del Doctor.
 —*Babinet* publicando parejas para que se enojen los papás.

BISMARCK.

DE SANTA BARBARA

(MI PRIMER CAMPANAZO)

Grande es el entusiasmo que se manifiesta en los ánimos de todos los barbareños por el turno que se verificará en febrero. Y para qué ese turno? Unos dicen que para compo-ner el templo, otros que nó, que es para la casa cural. Entonces en qué quedamos? Si es para perfeccionar el templo, está bueno, pues es un bonito ornamento para el pueblo. Pero si es para componer la casa cural, quién sabe; pues, según nos dicen, el padre tiene bastante *zacatillo* y es de su obligación com-poner de su cuenta su morada.

Por qué el pueblo va á componerle la casa á esos señores que ganan mucho dinero y que todavía se atreven á lanzar gritos pidiendo primicias? Déjense de eso, Padrecitos, ya se acabó el tiempo de los que ponían la man-teca á asar!

Qué modo de extraer dinero, por medio de esas turecas que llaman «turnos!» Recojan dinero para quitar esa cruz que tienen en la plaza, pues además de no ser ese el lugar que le corresponde, presenta feo aspecto.

—El domingo se efectuó una partida de foot-ball entre el club «Centinela» de ésta y el «Jorge Washington» de Río Segundo. El juego estuvo muy reñido, pero al fin resulta-ron empatados. Los segundos fueron recibidos con mucho agrado y deseos de jugar. Vaya un aplauso para ambos clubs.

—De qué será la cañería, de fideos maca-rrones ó de cañas de bambú?

—La filarmonía adelanta admirablemente, gracias á los esfuerzos del competente maes-tro don Luis Gutiérrez, quien se interesa cada día más por ésta. Ojalá los benéficos aires de Santa Bárbara le sean provechosos, para bien del pueblo y de la filarmonía.

—El domingo estuvieron en ésta los seño-res Esteban Iglesias, Alberto Medina, Al-fredo Cortés, Juan José, Tito y Abel Chave-rrí y la señorita Ofelia Corrales.

—Nuestro amigo «Babinet» está prepa-rando una publicación. Ojalá se deje venir para mostrarle mis habilidades.

CORRESPONSAL

Santa Bárbara, enero 26 de 1908.

DE SAN MIGUEL

Señor Director de EL CRONISTA

San José

Distinguido señor mío:

Acudo á su publicación simpática, conver-tida en vocero de los pueblos, para referirme á dos cosas que nos tienen justamente *pi-cados*.

I.—Hace dos meses, largos, nos dirigimos en debida forma al señor Presidente hacién-dole ver, no sin aducir motivos poderosos, la necesidad que tenemos de oficinas telegrá-fica y de correos. A nuestro memorial contestó galantemente el Director General de Telé-grafos, insinuando, que de seguro se nos atendería si ofrecíamos, como han hecho los demás pueblos, poner postes y alistar local; lo que en nombre de la comunidad, se hizo á don Roberto por unos vecinos. No sabemos por qué se nos relega á la noche del olvido, después de las buenas trazas dadas por nues-tros representantes.

II.—El camino que se empeña el pueblo palmareño en hacer casi á la par del viejo, es el otro motivo de disgusto, pues diz que ya se *dió de arriba* el puente, cuando este sí que es un gasto superfluo de un todo. El ca-mino viejo es muy llano; nunca podrá serlo lo mismo el que se intenta hacer, por una parte; por otra que el pensado costará arriba de diez mil colones, cuando el único inconve-niente que presenta el viejo es el de que después de pasar el Río Grande, para Palmare-s, hay cuatro pasos que de invierno se vuelven intransitables, debido á lo arcilloso del piso y á la falta de atención, desventajas á que queda condenado el nuevo. Un individuo mi-gueleño ha manifestado comprometerse á dejar perfectamente buenos los susodichos pasos, por mil colones. Pero creo que sacan-do á sollicitación la obra se haría por menor suma. Además, el camino viejo no podría abandonarse, por haber vecindario en todo lo largo del camino, lo que nos traería do-bles contribuciones. Vemos claro, como el que más, que las vías de comunicación son las preciosas arterias del *cuerpo nacional*, pero no se nos escapa que deben ser traza-das con conciencia del bien positivo que en días futuros deberá rendir á la Nación. De otro modo, como en el caso presente, somos los primeros en oponernos á los caminos obstáculos. Como las anteriores reflexiones están inspiradas solamente por la razón, ojalá se pesaran, antes de meterse en un in-trincado *Dédalo*.

Afectuosamente del señor Director,

JUAN DE MANZANARES

San Miguel, Naranjo, enero 26 de 1908.

GACETILLAS

EL CRONISTA saluda atentamente al señor Federico Boyd, vice-Presidente y candidato á la Presidencia de la República de Panamá, que en unión de su familia se encuentra de temporada en la ciudad de Cartago. Al con-signar esta simpática noticia, desea al ilus-tre huésped y á su apreciable familia, toda clase de felicidades.

—A principios de esta semana falleció en esta ciudad la apreciable señora doña Gua-dalupe Fernández, esposa del Lic. don Juan Rafael Mora Garita y madre de nuestro ami-go don Rogelio. A tan numerosa familia le deseamos resignación cristiana.

ADMINISTRACIÓN

En esta fecha hemos nombrado un Agente General que en su oportunidad se presentará á los Agentes de este periódico. Es el único que puede contratar y cobrar todo lo que se relaciona con los avisos. La Empresa no res-ponde de cantidad que no venga dirigida al Administrador, sin certificar. Desde el próxi-mo número figurará como editor de este se-manario el actual Administrador.

—Hemos recibido la Memoria presentada á la Directiva de la Sociedad de Beneficencia Española, por su Secretario. En ese docu-mento importante da cuenta el Licenciado don Mariano Alvarez Melgar, de la buena marcha de esa institución y hace apreciaciones muy juiciosas acerca de la emigración es-pañola, en estos términos:

«Todos sabéis perfectamente que con moti-vo de los nuevos trabajos del Canal de Pana-má, la emigración española hacia esa Repú-blica ha sido muy numerosa. El mortífero clima de aquella región, en una gran parte, y la desilusión sufrida por nuestros compa-triotas al ver en la realidad, incumplidas las seductoras promesas de los empresarios y negociantes que les obligan á abandonar su tierra, han sido las causas mayores de los fuertes egresos que han pesado sobre noso-tros. Por nuestra vecindad con la República del Istmo, y por el clima benigno que en ésta disfrutamos, á ella han acudido y siguen acudiendo muchos de aquellos desgraciados en busca de alivio para sus dolencias, y en busca de trabajo, que sin ser superior á sus humanas fuerzas, les proporcione el pan de cada día. Y ya en este país, ¿á quién iban á acudir sino á la Sociedad Española de Bene-ficencia? Ella, señores, cumpliendo los fines para que fué creada, ha puesto remedio á cuantas miserias encontró, buscando trabajo y facilitando medios de subsistencia á los so-cios indigentes; procurando médico, medicinas y asistencia en el Hospital á los enfer-mos, repatriando á los incurables y dando cristiana sepultura á los fallecidos.

¡Hagamos votos; señores, porque nuestros prohombres de Madrid pongan la atención debida á ese problema, y porque encuentren cuanto antes la solución que él necesita, en bien de los menesterosos, en bien de la hu-manidad y en bien del nombre de nuestra patria, tan vilipendiado hace tiempo por las desgracias que la abruman!»

—Una preciosa niña ha venido á hacer padres á los esposos Allan y Hella Knöhr. Felicidades al distinguido matrimonio y deseamos á la criaturita, ventura y dicha com-pletas.

—Café á \$ 25-00 la fanega. Nos asegura un beneficiador de café, que el precio de este fruto no bajará de \$ 25-00 la fanega. Del mal el menos.

—Acusamos recibo de «Geranios Rojos», preciosa colección de cuentos y cuadros por don Gonzalo Sánchez Bonilla. Apenas lo ha-yamos leído emitiremos nuestra opinión. Gracias por el envío.

—Nuestros clamores se escuchan. Sabemos que el señor Presidente de la República es-tuvo de incógnito en Heredia, con el fin de informarse y remediar ciertos abusos que han delatado nuestros corresponsales.

—Por haber llegado tarde varias corres-pondencias importantes de provincias y pue-blos, no les damos publicidad en el presente. Damos gracias á nuestros numerosos amigos por el interés que se toman en favor de esta empresa.

—Llamamos la atención del señor Admi-nistrador del Tranvía acerca del sinnúmero de tipos que viajan indebidamente con placa, ocupando muchas veces lugares que corres-ponden á las señoras.

—En Barba, según nos escriben, hubo un incidente serio entre milicianos y policías.

—El domingo próximo pasado se efectuó el *pic nic* dedicado al señor Presidente.

—Nuestro corresponsal en Guatemala nos comunica que la Comisión enviada por el Gobierno de aquí para asistir á la inaugura-ción del ferrocarril interoceánico, llegó tarde.

—Comisión de Redacción.—En esta fecha han entrado á formar parte de la Redacción de esta hoja, varias apreciables personas, cuyas producciones serán bien leídas por nuestros suscritores.

—El Administrador de EL CRONISTA rinde las más expresivas gracias al propietario de la «Fábrica de Sellos de Caucho» establecida en Alajuela (La Costarricense) por el obse-quio que le hizo de un elegante sello.

—Para Limón partió don J. Rafael Esca-lante. Que le aprovechen las brisas porteñas.

—Pronto se verificará el matrimonio de un apuesto joven de esta capital con una distin-guida señorita que veranea en Tres Ríos.

—Llegó al país procedente de Nicaragua, el notable cirujano doctor don Juan I. Tole-do López. Sea bienvenido.

—Completamente curado, regresará muy pronto al país nuestro querido amigo don Ramón L. Roldán.

—En breve se verificará el matrimonio del infatigable comerciante don Miguel Armijo, con una graciosa joven, digna de nuestra consideración.

—El taller de encuadernación de don Ave-lino Alsina, el primero en su género por con-tar con los mejores elementos llegados al país y por la competencia de sus empleados, ha sido reformado para el mejor servicio. Lo recomendamos.

—HEREDIA. Pronto publicaremos una lista de las personas que recibieron este periódico en Heredia y no pagaron alegando ideas «turiferarias».

—A nuestro agente en Grecia le suplica-mos nos conteste á la mayor brevedad.

—Nuevamente será operado el joven don Federico Tristán. Se teme un desenlace fa-tal. Deseamos buen resultado.

—El sábado en la noche, con el notable éxito que se esperaba, rindió examen para figurar en el catálogo de nuestros abogados, nuestro particular amigo, el inteligente jo-ven Diputado don Tobías Zúñiga Montufar. Para ese noble Representante, defensor de las buenas causas, nuestra calurosa felicita-ción.

—En la madrugada de ayer dejó de existir en esta capital el apreciable caballero don Alejandro Aguilar Castillo. El inolvidable amigo, que fué nuestro colaborador y corres-pondal en Esparta, deja muchos recuerdos entre las personas que lo trataron. Nuestro pésame á su familia.

CABLES DEL DOMINGO

New York 1.—En algunos puntos del Es-tado de New York la temperatura ha bajado hasta 35 centígrados bajo cero. Los jurados deliberan todavía en la causa Shaw. Creese que la deliberación será por varios días. Su-perintendente de bancos ordenó el cierre del Banco Oriental.

Tokio, 1.—Cerca Isla Hainan naufragó el vapor francés Charles Tiberghien, el 10 de diciembre.

Lisboa, 1.—Suspendidos tres diarios por artículos sediciosos.

París, 1.—Periodista portugués Silvalis-bon considera imposible revolución republi-cana sin auxilio del ejército y que Franco vencerá enemigos.

Londres, 1.—Gobierno está de acuerdo con propuesta alemana de mantener statu quo territorial en mar del norte.

Lisboa, 1.—Desórdenes políticos en calles. Esta tarde muchedumbre hizo uso de revólveres contra policía. Esta que precavida disparó sobre multitud. Varios mortalmente heridos. Continúan registros y detenciones. Tribu-nales de policía autorizados para desterrar sospechosos porque prisiones están llení-simas. Muchos serán llevados á Isla Timor.

Heidelberg, 1.—Falleció príncipe Leopoldo Lippe.

Londres, 1.—Grandes precauciones para evitar manifestaciones de mujeres sufragis-tas. Sin embargo al regresar de Buckingham millares de mujeres bien vestidas rompieron cordón de tropas y casi llegaron hasta coche real. Todas ellas llevando papeletas impre-sas, conteniendo votos á favor mujeres. Po-licia arrestó unas cuantas.

Petersburgo, 1.—Ukase imperial sanciona empréstito de 163 millones rublos al 4% bajo forma billetes del Banco estado. Redi-mibles en cuatro años, reemplazando igual importe al emitido en 1903 ya vencido.

Nueva York, 1.—Concluyeron declaracio-nes en proceso Shaw. Sentencia será viernes probablemente. Supónese que jurado enviá-ronlo á manicomio considerando que cometió crimen en estado de locura. Otros creen que una vez que jurados no lleguen á acuerdo después varios días absolverán al reo.

París, 1.—Príncipe Mónaco anuncia que no responde á deudas ocasionadas por vida ale-gre de su hijo Luis.

Petersburgo, 1.—Cajero y tenedor de libros en sesión descuentos del Banco Estado fue-ron arrestados por defraudación de 300 mil rublos.

Dublin, Polonia 1.—Fué capturada una banda de mujeres salteadoras, culpable de muchos asaltos en desdoblado.

Londres, 1.—Lausdorone en la Cámara de Lores y Balfour en la de los Comunes pro-nunciaron discursos contra el Gobierno en contestación al del trono refiriéndose princi-palmente á la Conferencia de la Haya y trata-do anglo-ruso.

Washington, 1.—Lo siguiente también es parte del discurso de Mc Gavin: Tenfa curiosidad de saber si en la actual tarifa es-tarían comprendidos duques, condes, mar-queses, barones, lores y no encontrándolos en ninguna parte, pensé que sería propio que los empleados de aduana clasificanles como aves de corral, porque es opinión ge-neral entre americanos que esos tipos son especies de gansos en estos tiempos. Cuando una muchacha americana rica viaja por el extranjero, al ver uno de esos despojos de realezas, suele exclamar: «Oh mamá, cóm-prame ese intérprete!». La compra se realiza y el dinero sale á relumbrar y la muchacha se va para después volver, en verdad más triste, pero también más cuerda.

Valparaiso 1.—Vanguardia de la escuadra americana llegó hoy á Puntarenas. Almiran-te Evans avisó por un marconigrama que ventuno de sus buques regaróñen al entrar en el estrecho, debido á espesa neblina que desapareció poco después. Durante el día hubo festejos preparados por las autoridades chilenas en Puntarenas. Cinco barcos carbo-neros y un remolcador estaban ya en espera de la flota. Capitán del puerto entregó un mapa de la bahía para facilitar el anclaje de los acorazados.

«World» de New York cablegrafió al Pre-sidente Mont pidiéndole aviso de la marcha de la escuadra.

Buenos Aires 1.—Vapor Capitán Williams trajo 850,000 libras esterlinas. Aron, que llega mañana trae 100,000 más. Hay aviso de otras remesas. Importación en 1907 presenta un aumento de 16 millones pesos oro, expor-tación aumentó en 20 millones.

Escuela de Matemáticas y Contabilidad

Sistema moderno, racional y científico, sin cálculo rápido. Operaciones de Agrimensura y Nivelación.

CARLOS F. SALAZAR

SECCIÓN DE AGRICULTURA

Economía Agrícola y otras ciencias

(Continuación).

Las principales condiciones que deben llenar las construcciones rurales, son: 1º, estar bien situadas; 2º, tener una distribución adecuada a su objeto; y 3º, emplear el capital más reducido que sea posible.

La primera condición que debe llenar una construcción es estar situada en un lugar saludable. Se sabe que para que un sitio sea de esta indispensable condición debe estar alto y ventilado. Si hay aguas detenidas ó cualquiera infección en la vecindad, es menester alejar los edificios de estos centros lo más posible.

La exposición influye también sobre la salubridad de una habitación; el frente, es decir, una de sus mayores dimensiones, debe estar expuesto al Norte; con esta exposición, el sol puede secar y vivificar todas sus piezas.

La exposición Norte-Sur ofrece además la ventaja que el edificio presenta dos esquinas al choque de los vientos más impetuosos: el Noreste y Suroeste que son los dominantes regularmente en nuestra zona.

El sitio de los cuarteles ó ranchos deben ocupar el centro del terreno ó las partes que más vigilancia requieran, como las puertas, sembrados, trojes, almacenes, etc., para que sus habitantes cuiden de ellos. Además, con estas disposiciones, los operarios ó mozos pierden menos tiempo para ir á sus tareas y volver á la casa, que si el rancho estuviese situado en una de las extremidades del terreno.

Hemos dicho que las construcciones rurales deben tener una distribución adecuada á su destino, y como ese destino cambia según sea para habitaciones, beneficios ó almacenes, debemos construirlos de tal manera que resultando económicos, llenen sus funciones. Los edificios para beneficios deben construirse en relación con la maquinaria indispensable, que tengan altura suficiente, piso seco y con declive conveniente para el aseo, y bastante cerca de la casa de habitación para

que el patrón pueda comunicarse fácilmente con los mozos y vigilar mejor los trabajos.

Los almacenes deben ser amplios, altos de techo para que tengan una conveniente ventilación, piso impermeable y muy seco y más alto que el exterior, y si el clima y los productos lo exigen, deben estar provistos de sus respectivas estufas. Igualmente deben estar situados cerca de la habitación del patrón y de los beneficios para que el acarreo de los productos no resulte costoso.

Las vías de comunicación son las que en primer lugar habren menos horizontes á la agricultura. El abandono de muchos campos y estacionario estado de muchas zonas de cultivo, depende de la facilidad del transporte rápido y económico de los materiales útiles y de los productos. En remediar esta necesidad consiste la prosperidad de la agricultura, el valor y mayor producción de frutos, que son los que garantizan y forman la base de la riqueza pública. La intensidad del cultivo está relacionada íntimamente con los medios de exportación.

Pero, haciendo justicia, sea el caso de consignar aquí, que está muy próximo el día en que veamos la prosperidad de riquísimas zonas agrícolas, verdaderos emporios que todavía no son explotados debidamente, pero hoy los gobiernos centroamericanos dan preferente atención á este importante ramo, base del fomento de la agricultura.

La usura es también un motivo poderoso para que la agricultura no progrese en relación con la bondad de nuestras tierras, y así vemos que grande extensión de ellas no se cultivan por ausencia de capital, elemento vivificante de toda industria, y porque si se adquiere el alto tipo de interés no corresponde con los beneficios.

Para fomentar la agricultura se hace preciso que se establezcan Bancos netamente agrícolas y que los gobiernos regulen ó fiscalicen sus operaciones, estableciendo un interés módico que permita con visible ventaja al agricultor hacer uso del crédito, y en los cuales no predomine el carácter agiotista, como lo vemos frecuentemente en esta clase de establecimientos, pues tal como están organizados hoy, doloroso es decirlo, el agricultor trabaja para ellos.

Pagés y Cañas

Este conocido establecimiento que ocupó por muchos años la casa comercial extinta JUAN HERNÁNDEZ, se trasladó al espacioso local contiguo á "La Mascota," calle de la Estación del Atlántico, donde atenderá, como siempre, las solicitudes de su numerosa clientela.

MOLINO VICTORIA

La Harina Victoria, especialidad del Establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados. Probad la Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

LA JOSEFINA

GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES Y ABARROTES

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables
200 varas al Sur del Palacio de Justicia

FUSIGNA Y PORTUGUEZ

MARMOLISTAS

Apartado N° 402.—50 varas al Este del Cementerio General.

Se hacen cargo de todo trabajo concerniente al ramo de marmolería. Visítad su taller y os convenceréis que es el único en su clase de los establecidos en esta capital.—PRECIOS MÓDICOS Y GARANTÍA EN SUS OBRAS ES EL LEMA.

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS 1ª, 2ª y 3ª

El regio coche fúnebre de 1ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Mosceto Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotes, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MÓDICOS.

EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

Las damas josefinas dicen que la casa donde mejor compran lo que necesitan para confeccionar sus trajes es

LA GRAN SEÑORA

que siempre tiene un buen surtido de mercancías, que vende á precios económicos. Lanás, gasas y todo cuanto pueda necesitarse para hacer un bonito vestido.

J. González Lavio

Jardinería LA FLOR

En CHILE PERRO, 300 varas al E. de la Soledad

ALFREDO BRADE

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados Puros elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Imprenta, Encuadernación y Fotograbado de A. Alsina.—San José, C. R.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110-00 > >

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80-00 > >

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á Nueva York, } Por Prinz August Wilhelm . . . \$ 70 dollars
primera clase, } > Prinz Joachim . . . 70 >
> Sarnia y Sibiria . . . 50 >

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente

BOTICA DE PARIS Consultorio del Dr. B. D. TAMAYO Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SIFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SIFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y á Europa.

CASA DE SALUD

DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

Empresa de Transportes

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.